



*Honorable Cámara de Diputados
Provincia de Buenos Aires*

PROYECTO DE DECLARACIÓN

LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE BUENOS
AIRES

DECLARA

Su beneplácito por la creación de la muestra "Jubilandia", *no fue cuento ni fue magia. Crónica plástica de los mejores años para nuestros adultos mayores*, realizada en los años 2023 y 2024, por el artista Ituzainguense Pablo Berenguer.


DIP. RECALDE, Margarita
H. Cámara de Diputados
Provincia de Buenos Aires



*Honorable Cámara de Diputados
Provincia de Buenos Aires*

FUNDAMENTOS

A través del presente proyecto se solicita que esta Honorable Casa de Leyes exprese su beneplácito por la creación de la muestra "Jubilandia", *no fue cuento ni fue magia. Crónica plástica de los mejores años para nuestros adultos mayores*, realizada entre los años 2023 y 2024 por el artista Ituzainguese Pablo Berenguer.

El lenguaje artístico es capaz de visibilizar e inmortalizar las acciones humanas, los hechos relevantes que transforman a las personas, los procesos donde se ven identificadas las sociedades. Es ahí donde la sensibilidad y el carácter del artista elige comunicar desde el arte lo que rescata como relevante en su historia y la de sus contemporáneos.

Pablo Berenguer, en su muestra "Jubilandia", eligió poner en valor las políticas públicas de desarrollo humano a través del fomento del turismo para personas adultas mayores que a mediados de la década del 40' del siglo XX, el entonces Coronel Juan D. Perón denominó "Turismo Social", que según sus propias reflexiones, estaba estrechamente vinculado con el derecho de los grandes grupos de trabajadores de acceder a vacaciones pagas, en la misma sintonía implementaron su impronta los gobiernos de Néstor Kirchner y Cristina Fernández de Kirchner

Reconocemos desde 2003, una cantidad significativa de decisiones políticas en beneficio de las personas adultas mayores, con el objetivo de mejorar la calidad de vida en forma directa, entre las que se destacan el otorgamiento de 17 aumentos salariales, el establecimiento por ley de dos aumentos anuales, y la incorporación de más de 3.000.000 de personas al sistema previsional, según datos de la Administración Nacional de la Seguridad Social (ANSES), el 51,2% de



*Honorable Cámara de Diputados
Provincia de Buenos Aires*

las jubilaciones y pensiones actuales fueron incorporados gracias al Plan de Inclusión Previsional. El organismo agrega que el total de Jubilaciones y Pensiones aumentó 109,5% desde 2003 a 2015, llegando a los 6.617.587 beneficios y alcanzando así la cobertura del 97% de las personas en edad jubilatoria, la más alta de Latinoamérica.

En esa línea, en noviembre de 2009, La presidenta Cristina Fernández lanzó el programa "Vamos de Paseo - Turismo para jubilados", en el Salón de las Mujeres Argentinas del Bicentenario de Casa Rosada, que ofreció a los jubilados paquetes turísticos con importantes descuentos, gracias a convenios firmados entre la Anses, cadenas de hoteles y Aerolíneas Argentinas. Todo apuntaba a cumplir con el objetivo de promover el envejecimiento activo y dinamizar la economía nacional.

De estas experiencias quedan cientos de historias e imágenes en cada uno de nosotros, de nuestros seres queridos, de vecinos y todo aquel cercano que pudo disfrutar de estos paseos exclusivos, que reconocen la labor de trabajadores y trabajadoras que han dejado su huella en la historia cotidiana de nuestro país. Es desde ahí que la sensibilidad de Pablo Berenguer, éste artista que comulga con el compromiso social y el estado de bienestar, se moviliza para lograr la bellísima y comprometida "Jubilandia", una muestra inédita de una parte de nuestra historia.

Para interpretar el sentimiento que genera la muestra, el historiador bonaerense Jorge Omar Vicicono escribió estas palabras:

Pasado, presente y futuro. Un acto de amor y resistencia

JUBILANDIA nos traslada a la memoria de un pasado onírico. Un sueño hecho realidad con el goce del descanso en las playas o en las sierras. Jornadas de



*Honorable Cámara de Diputados
Provincia de Buenos Aires*

disfrute para los adultos mayores, empapados en el sol fulgurante de las mañanas playeras, de recolección de almejas, el molusco más deseado y de mojarse los pies con el tímido oleaje de la media mañana. En las sierras, respirar el aire puro para recomponerse de los achaques de una vida de trabajo, el paisaje agreste y como con el mar, la seguridad de un hospedaje cálido, acogedor y con todas las comodidades, para quedar grabado en el recuerdo.

Aquello se hizo costumbre inmediatamente, el acceso a ese bienestar ayudaba a planificar la vida en su última etapa. Cerrar un ciclo de sacrificios que invitaba a descubrir varios rincones atractivos del país, un recorrido, muchas veces impensado, pero que terminó estando al alcance del más humilde soñador. Desayuno, almuerzo, merienda y cena con show, completan el paquete turístico más digno posible como premio a aquellas osamentas carcomidas por el yugo más hostil y que finalmente alcanzaban una jugosa redención. Gozar en vida, los últimos años de plenitud. Sonreír desde las arrugas y las canas, y juntar anécdotas para el regreso.

Allá iban estos guerreros y guerreras justamente recompensados, transportando a duras penas reposeras y sombrillas, a su ritmo pausado pero firme, orgullosos del viento en el rostro y con el mate entre ceja y ceja. Parejas con "shores" holgados y mallas enterizas, sorteando rocas y médanos, y con la vista puesta en los espigones. Muchas de esas almas, eran aventuras transportadas en micros de larga distancia, y lo que podría parecer una insulsa y aburrida rutina dejaba de serlo, porque el viaje también se transformaba en una vivencia inolvidable como aperitivo del destino final.

Aquellos buenos viejos tiempos se reflejan luminosamente en JUBILANDIA, recuerdan un punto de partida que amplió el horizonte de posibilidades y de emociones. Momentos en donde el tiempo parecería transcurrir más lento que en las fábricas o durante los quehaceres del diario trajín.

JUBILANDIA tiene alto contenido en época y épica. Nos remite a los "desayunos continentales". En donde se rompía la inercia de la desigualdad, cuando las



*Honorable Cámara de Diputados
Provincia de Buenos Aires*

ancianidades dinámicas hincaban con vehemencia su incompleta dentadura a las tostadas. Disfrutando de cada gramo de manteca y mermelada, cada gota de café con leche, acariciados por la resolana en hoteles de grandes ventanales. Naturalizaban de esa manera el ingreso a la abundancia, con su habitual austeridad de origen, pero entendiendo que se estaban poniendo al día por mérito propio, recordando sus infancias excluidas.

JUBILANDIA, en fin, es una caricia al almacén de nuestras memorias individuales y colectivas. Pero como dijo un sabio historiador, lo importante es que sea "un presente recordado y no pasado añorado".

Con amor a nuestros "viejos" que aún siguen soplando...

Por todo lo expuesto, solicito a los/as Sres./as. Legisladores/as acompañen con su voto la presente iniciativa.


Dip. REBA DE, Margarita
H. Cámara de Diputados
Provincia de Buenos Aires